



Gobierno se endeuda MÁS; gasta menos, y mal

RAFAEL ORTIZ

Durante los primeros seis meses del mandato de *Claudia Sheinbaum*, la **deuda pública bruta de México se incrementó en 1.1 billones de pesos, al pasar de 17.7 billones al cierre del sexenio de Andrés Manuel López Obrador a 18.8 billones en marzo de este año**, según registros de la *Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP)*.

Al mismo tiempo, el gobierno sacrifica rubros a fin de bajar el déficit fiscal. Cifras de la *SHCP* muestran que **el gasto programable arrancó 2025 con una caída de 9.7 % en términos reales y afectando los presupuestos de salud, educación y apoyos sociales**.

Del total de la deuda pública bruta adquirida por el gobierno en medio año, **74 % corresponde a deuda interna en pesos mexicanos, mientras el resto se refiere a obligaciones en dólares y otras monedas extranjeras**.

La presidenta asumió el cargo con una deuda equivalente a **52.3 % del Producto Interno Bruto (PIB)**, y al finalizar marzo esa proporción aumentó ligeramente a **52.5 %**.

El *Fondo Monetario Internacional (FMI)* proyecta que, durante este sexenio, **México escalará del lugar 85 al 62 en el ranking global de deuda gubernamental frente al PIB**, desplazando a más de 20 países, entre ellos *Argentina y Colombia*.

Sin embargo, el *Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP)* advirtió que, de no modificarse las políticas públicas, **las siguientes generaciones enfrentarán mayores impuestos y un menor gasto público**.

Sacrifica salud, educación y programas sociales

Ese tipo de desembolso es el que se destina a programas y actividades específicas para entregar bienes y servicios como **salud, educación e infraestructura**.

Es decir, se apartó de las recomendaciones del *Fondo Monetario Internacional (FMI)*, que **pidió a los países con desbalances no retrasar el proceso de consolidación, pero protegiendo la inversión pública prioritaria y el gasto social**.

El gasto total del sector público presupuestario, tuvo una disminución de **5.9 %** entre enero y marzo, comparado con igual periodo del año pasado. **Debió ejercer un billón 721 mil 394 millones de pesos en el primer trimestre del año, pero sólo gastó un billón 576 mil 332 millones**.

Es decir, la *SHCP* hizo cambios en el camino para reducirlo en algunos rubros y aumentarlo en otros, dejando de lado lo autorizado por el Congreso

El profesor de Economía de la *Universidad Panamericana*, *Gabriel Pérez del Peñal*, explicó que eso significa que están quitando recursos para pasarlos a los proyectos prioritarios, con lo cual sigue disminuyendo la capacidad del Gobierno Fe-

deral para ofrecer bienes y servicios a la población.

Es como si una familia gasta en ocio y no en capacidad productiva. **'Está capturada la política fiscal por los gastos irresponsables; se destruye valor sin generar ingresos futuros, comprometiendo a las próximas generaciones'**, manifestó.

Ejemplificó que **el Tren Maya, que sólo ha generado ingresos por 299 millones de pesos en 11 meses, gastó 12 mil 867 millones, equivalente a 86 % del gasto de investigación de la UNAM en un trimestre**.

Sin embargo, no tocaron el presupuesto para el *Tren Maya*; incluso, salió ganando con una adecuación por **44.1 millones para su entidad paraestatal Fonatur Tren Maya**, pues no tenía ningún monto aprobado para dicho periodo.

En contraste, **la Secretaría de Salud es una de las afectadas por las adecuaciones presupuestarias, con una caída de 14.3 %; en Educación Pública, -19 %, y en Seguridad Nacional, -12 %, lo mismo para Bienestar**.

Así, **Salud reporta una variación negativa de 34.8 %, equivalente a 4 mil 945 millones de pesos menos gastados respecto a lo aprobado, debido a esos reacomodos**.

